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SECRETARIA 

A C T A  N o  247-A. 

--En Santiago, a veintisiete días del mes de noviembre de mil nove- 

cientos setenta y cinco, siendo las 9.35 horas, se reúne la Junta de Gobierno 

en Sesión Secreta Legislativa para tratar las materias que se indican más ade - 
lante. 

--Asisten los señores Ministros de Hacienda y de Economía, Fomento 

y Reconstrucción; Director de la Oficina de Planificación Nacional; Jefe de Ga - 
binete de S. E. el Presidente de la República; Presidente del Banco Central; 

Subsecretario del Trabajo; Director y Subdirector del Presupuesto y Subsecreta - 
rio de Hacienda. 

1.- Proyecto de decreto ley sobre Presupuesto de la Nación para 1976. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA da cuenta de que las cifras globales 

del proyecto de Presupuesto, con relación a las expuestas en la sesión an - 
terior, no han sufrido variaciones y sólo hay una corrección importante 

por el hecho de que la Contraloría disminuye su proporción del Presupues- 

to de 0,42 a 0,35%. 

Destaca que aún subsiste algún grado de discusión en algunos Ministe - 
rios respecto de la ubicación interna de las cantidades y agrega que los 

montos globales ya están perfectamente determinados. 

En cuanto al programa global, recuerda que en la oportunidad anterior, 

cuando se expuso lo que sucedía con la parte monetaria, se advirtió que lo 

relativo a la balanza de pagos estaba en revisión. Añade que una vez ter- 

minada dicha labor se.ha visto que la balanza de pagos se presenta en una 

si tuación mucho más favorable enT.este aspecto para 1976 de la prevista ini 
cialmente. Dice que en la sesión pasada se preveía un déficit en esta ma- 

teria, pagando el total de la deuda, de 300 millones de dólares y que, ac- 

tualmente, después de la revisión --aclara que éstas son proyecciones y 

que debe tenerse mucha cautela con su manejo--, aparece un&revisión de 175 

millones de dólares de déficit pagando la totalidad de la deuda, situación, 

a su juicio, extraordinariamente más favorable desde el punto de vista de 

balanza de pagos. Hace notar que eso significa que hay 125 millones de dó - 
lares que presionan adicionalmente desde el punto de vista monetario y, al 

respecto, reitera lo dicho la vez pasada en forma muy tajante en el senti- 

do de que en la medida en la que haya que proteger la balanza de pagos, lo 

que sucederá es que habrá que aceptar una mayor cantidad de dinero, hecho 

que hace que,el ritmo al cual la inflación empiece a ganar terreno 
f 
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lento. Sin embargo, dice que, honestamente, estima que no hay opciones, lo que 

afirma categóricamente, pues si acaso efectivamente se quisiera en este momento 

resolver el problema, habría que producir una situación muy deficitaria de balan - 
za de pagos que el país no es capaz de financiar. 

Manifiesta que, en suma, desde el punto de vista de la economía exter- 

na del país se está impecablemente bien. En cuanto al punto de vista de presio - 
nes monetarias, dice que es mucho más complicado, lo que significa que el énfa- 

sis debe ponerse en aquellas cosas que el Gobierno puede manejar, como es el Fis - 
coy el Presupuesto propiamente tal, las correcciones fi-aales, que son extraordi- 

nariamente importantes, y el manejo de las empresas, materias donde debe ponerse 

todo el peso de la prueba. 

Advierte que no se puede correr el riesgo de tratar de aliviar el pro- 

blema monetario por la vía de una situación de balanza, porque si se tratan de 

gastar más dólares se puede correr un pel igro muy grave, no teniendo renegocia - 
ción de deuda, de imposibilidad de financiar la situación externa. 

Reitera que la situación externa es muy buena, porque un déficit de 

175 millones de dólares hace que cualquiera conversación de financiamiento ex - 
terno sea en este momento absolutamente cierta. Respecto del ritmo actual de la 

economía interna, hace notar que se está ajustando en sus recursos. 

Ante una pregunta del señor Presidente de la Junta de Gobierno, contes - 
ta que la inflación será mucho más lenta y que para el próximo año se está par- 

tiendo de una hipótesi S de que sólo será de 60%, con un problema que también ad- 

virtió en la oportunidad anterior, que es más o menos complicado y es que la ma- 

yor parte de la expansión --señala que ahora se está refiriendo a la situación 

monetaria-- está en lo que se denomina en el proyecto "Pasivos al Sector Priva - 
do", un ítem 1.lamado "Dinero", en que la concentración es muy fuerte en el pri - 
mer trimestre. 

Destaca que todo el esfuerzo que se está realizando en la actualidad 

entre CORFO y Banco Centra1,por una parte, respecto de la situación de las empre - 
sas; Fisco, por otro lado, para aliviar la primera parte del año, y las medidas 

en el SlNAP van, precisamente, en la dirección de aliviar la primera parte del 
año y dispersarla hacia el resto. Agrega que en la peor de las condiciones, apc 

recería en el cuadro que expone un incremento en la cantidad de dinero del orden 

de 58%, pero que esto está muy concentrado en los dos primeros trimestres, lo 

que considera malo como estacionalidad. Puntualiza que la dispersión de esa es- 

tacionalidad depende de un trabajo muy compatibilizado entre CORFO y Banco Cen - 
tral, del hecho de que el Fisco no se dedique a gastar en la primera parte del 
aiio y de que el flujo de los compromisos que se están cumpliendo con el SIN 

tampoco se concentre en los primeros meses del año. 
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Deja constancia de que ésas son t r e s  mater ias pendientes que segura - 
mente van a r e q u e r i r  l a  atención desde es te  momento hasta marzo y una atención 

preferente. 

Re i te ra  que l o  expuesto por  é l  en es ta  ocasión modi f i ca  l a s  c i f r a s  g l o  - 
bales que entregó l a  vez pasada y que l a  modi f i cac ión  más importante der iva  del 

cambio en l a  s i t uac ión  de balanza, que es buena. 

Ante l a  pregunta del señor Almirante Merino, Miembro de l a  Junta, de 

qué pasaría s i  e l  p rec io  del cobre subiera en gran proporc ión durante e l  año, res - 
ponde que, en ese caso, pr imero hay que t r a t a r  de des l igarse  de las  deudas de muy 

c o r t o  plazo. En cuanto a l a  economía interna,  mani f ies ta  que en esa eventual idad 

se p roduc i r ía  una s i t u a c i ó n  de generación de l i q u i d e z  mucho más a l l á  de l o  desea- 

do. Agrega que, s i n  embargo, eso es problema de r i tmo.  A su j u i c i o ,  con e l  co - 
bre a un p rec io  de un dó lar ,  debería acelerarse toda l a  p o l í t i c a  arance lar ia  y pa - 
gar deudas de c o r t o  plazo. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL a d v i e r t e  que, de suceder as í ,  co- 

mo se t r a t a r í a  de un superáv i t  del sector  públ ico,  e l l o  no generaría emisión auto - 
máticamente, pues e l  Fisco puede mantener l o s  fondos como reservas. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA r e i  t e r a  que en e l  caso de r e c i b i r s e  más 

dólares por  concepto de rhejor p rec io  del cobre, sus usos son obvios: primero, au - 
mentar l a s  reservas y, segundo, pagar deudas. 

En fa t i za  l o  señalado por  e l  señor Presidente del Banco Central  en e l  

sent ido de que un d ó l a r  que genere CODELCO es un d ó l a r  que va a parar  a l a s  a r  - 
cas del Banco s i n  tener necesidad de dar l o s  escudos; o sea, queda depositado en 

moneda ex t ran je ra  y, en cambio, s i  un pr ivado genera un dó lar ,  en ese caso hay 

que en t regar le  l o s  pesos. A su j u i c i o ,  e l  e fec to  pr imero se r ía  mejorar l a  s i t u a  

c ión  de reservas. 

Continúa su exposic ión d ic iendo que hay t r e s  cuerpos lega les  que deben 

ana l izarse  en es ta  ocasión: primero, e l  proyecto de decreto l e y  sobre Presupuesto 

propiamente t a l ,  que es te  año se ha s i m p l i f i c a d o  muchísimo debido a l a  ex i s tenc ia  

de l a  Ley Financiera, l a  que ha impedido que una s e r i e  de cosas de r u t i n a  pasen al 

proyecto en debate; segundo, e l  proyecto de decreto l e y  sobre rea jus tes  de remune - 
raciones, que merece una observación especia l .  Sobre esta materia, informa que 

l a  mecánica establec ida para e l  rea jus te  v igente  caducaba en diciembre y que pos- 

ter iormente, para no de ja r  un sa ldd de a r ras t re ,  se de jó  un mecanismo para pagar 
l a  d i fe renc ia  producida s i  no hubiera l e y  de rea jus te  para 1976. 

Expresa que l a  s i t u a c i ó n  en e s t e  momento es l a  s igu iente :  en e l  fondo, 

se es ta r ía  1 eg i S 1 ando para mantener 1 os rea jus tes  automáticos cada t r e s  meses. 

Hace presente que l a  propos ic ión  que se somete a consideración de l a  H. Junta y 

sobre l a  que ha habido d iscus ión respecto de l a  redacción, cont iene só lo  
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de pror rogar  por  un año l a  mecánica misma que cons is te  en que cada mes se paga 

e l  rea jus te  del mes anteanter io r ,  x h t ~ a ~ 1 ~ ~ 9 1 ~  y l a  mi tad del a n t e r i o r  co- 

mo aproximación a l  s igu ien te  y s i  queda una d i f e r e n c i a  e l l a  se suma a l  reajus-  

t e  s iguiente.  Pone e l  ejemplo de que en diciembre e l  rea jus te  será l o  que que  

dó pendiente en septiembre más e l  rea jus te  de octubre y noviembre y l a  mi tad 

de noviembre. Agrega que como quedaría l a  o t r a  mi tad de diciembre, hay una nor  - 
ma que establece que en l a  i nex i s tenc ia  de una l e y  de rea jus tes  dicha d i f e r e n  - 
c i a  se pagaría en enero del  próximo año, pero en e l  proyecto en debate se con - 
signa que, como cont inúa l a  mecánica, eso se pagará en marzo y as í ,  sucesivamen - 
te. 

Da cuenta de que e l  t e r c e r  proyecto, aún no entregado a l o s  señores 

miembros de l a  Junta, es e l  que disminuye l a  sobretasa a l o s  impuestos progresi  - 
vos del 10% a l  5% y, además, inc luye o t r a s  mater ias menores relacionadas con l a  

par te  t r i b u t a r i a  propiamente t a l .  lnforma que l a  sobretasa que se disminuyó es 

par te  del f inanciamiento de l a  Ley de Presupuestos y que l a  idea es que desapa- 

rezca en 1977. 

Respecto del  proyecto de decreto l e y  sobre Presupuesto de l a  Nación 

para 1976, informa que l o s  se i s  primeros a r t í c u l o s  son, simplemente, l os  núme- 

ros presupuestarios, números que coinc iden en su g loba l idad exactamente con l a s  

c i f r a s  que d i o  a conocer a l a  H. Junta en sesión pasada, corregidos solamente 

a r a Í z  de l a s  informaciones que proporcionó en l a  mañana. Agrega que esas se is  

normas son de r u t i n a  y const i tuyen l a  base de l a  Ley de Presupuestos. 

Ante una pregunta del  señor Almirante Merino, Miembro de l a  Junta, res - 
pecto de l o s  fondos consignados a l a  Empresa Marít ima del  Estado, e l  señor D lREC 

TOR DEL PRESUPUESTO expresa que, generalmente, hasta antes de a b r i l  de 1975, se 

consideraba que l a s  empresas tenían capacidad para f inanciarse,  l o  que depende 

del volumen de gastos que generen durante e l  año. Mani f ies ta  que e l  caso de EM- 

PREMAR es 61. s iguiente:  EMPREMAR ha s ido  una de l a s  empresas que producen exceden - 
tes, pero dentro de l o s  gastos que t i e n e  esta empresa no se c o n t a b i l i z a  nada de 

l o  que s i g n i f i c ó  generación de deudas de EMPREMAR para e l  Estado. Exp l ica  que l a  

Empresa Marít ima del  Estado tuvo c r é d i t o s  durante 1968, 1970 y 1973 para a d q u i r i r  

buques, c r é d i t o  que fue de cargo f i s c a l  y, por  l o  tanto,  EMPREMAR no s i r v i ó  e l  

c réd i to .  Agrega que debido a e l l o ,  a p a r t i r  de a b r i l ,  se es tá  haciendo que aque - 
l l a s  empresas que t ienen capacidad para so lventar  deudas generadas por e l l a s  y 

de cargo f i s c a l ,  l as  solventen. lnforma que, en ese sent ido, actualmente EMPRE- 

MAR desea a d q u i r i r  nuevos buques y, por  otro:bdo, t i e n e  que empezar a s e r v i r  una 

deuda que l e  generó a l  Estado, l o  que l e  impide tener capacidad f i nanc ie ra  para 

l a  adqu is ic ión  mencionada. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA acota que ayer f i rmó  una nota en ese sen - -- 

t i d o  y señala que, a l  parecer, hay deudas acumuladas de cargo de EMPREMAR 
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teóricamente, deben ser  pagadas por  esa empresa. Agrega que s i  no l a s  pagara y 

e l  F isco se h i c i e r a  cargo de e l l a s ,  obviamente se r ía  l o  mismo que d a r l e  mayor 

presupuesto. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO r e i t e r a  que EMPREMAR generó deudas 

a l  Fisco en períodos an te r io res  a a b r i l  de 1975 y que actualmente desea adqui - 
r i  r nuevos barcos y, siendo una empresa excedentaria, l o  pr imero que debería ha - 
ter, a j u i c i o  de Hacienda, es pagar l a s  deudas que l e  generó a l  Fisco. Advier- 

t e  que EMPREMAR no t i ene  d é f i c i t  en dólares n i  en pesos; que no rec ibe  aportes, 

y que no ha pedido c r é d i t o  externo y, por  l o  tanto, t i e n e  una s i tuac ión  t o t a l  - 
mente saneada. Re i te ra  que, como a todas l a s  empresas es ta ta les  que producen 

excedentes, se ha es tab lec ido  que e l l a  empiece a s e r v i r  sus deudas. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA r e p i t e  que t r a n s f e r i r  l a  deuda a l  Esta- 

do equivale estr ic tamente a entregar recursos por encima de l o s  excedentes que 

está generando. Hace no ta r  que tan to  EMPORCHI como EMPREMAR están ex t raord ina-  

riamente bien, porque ambas están generando excedentes. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, destaca que actualmen - 
t e  EMPORCHl es tá  cobrando 28 dólares por  l a  movi 1 izac ión  de una tonelada para 

poder f inanc iarse ,  suma que es demasiado a l t a  por  e l  e fec to  soc ia l  que tiene.len 

e l  impuesto t o t a l .  

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL informa que en 1976 EMPORCHI va 

a reba jar  a lgo  l a s  t a r i f a s  y r e a l i z a r á  un pago a l  F isco por  55 mi l lones.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA hace no ta r  que por  primera vez desde que 

recuerda en l a  Administ rac ión del  Estado hay un acuerdo como e x i s t e  en l a  actua- 

l i d a d  en t re  t r e s  i n s t i t u c i o n e s  para operar en cuanto a l a s  empresas públ icas,  con 

las  mismas c i f r a s  y, por l o  tanto,con l o s  mismos p r i n c i p i o s ,  que son e l  Banco Cen - 
t r a l ,  l a  D i recc ión  de Presupuestos y e l  M i n i s t e r i o  de Economía, ent idades que, 

r e i t e r a ,  por  primera vez t ienen l a s  mismas c i f r a s  respecto de l a s  empresas. 

Informa que l a  forma como se procedió en esta mater ia fue l a  s igu iente :  

se h i zo  un a n á l i s i s  de l a s  empresas con Economía l legándose a un d é f i c i t  aproxima 

do y se v i o  cuánto de eso correspondía a l  Presupuesto, cuanto debía ser  f i nanc ia -  

do por c r é d i t o s  del  Banco Central .  Agrega que cuando l a s  c i f r a s  d i f i r i e r o n  de l o  

que era f i nanc iab le ,  se v o l v i ó  a r e v i s a r  l a  s i t u a c i ó n  de l a s  empresas, anal izando 

su n i v e l  de a c t i v i d a d  y se confeccionó un cuadro que está contenido en e l  Progra- 

ma Monetario  n nexo No 2, en poder de l o s  señores Miembros de l a   unta) , donde 

f iguran l a s  empresas, e l  año, establece cuál es e l  d é f i c i t  --en algunos casos hay 

superávit--, ind ica  cuánto es l o  que aporta e l  F isco para reso lver  e l  problema y 

señala cuál es e l  neto que f i n a n c i a  e l  Banco Central .  Expresa que, por  l o  tanto,  

en l a  ac tua l  idad hay una compatibi 1 idad e n t r e  recursos que salen v í a  Banco Centra l ,  

recursos que salen del F isco y d é f i c i t  de l a s  empresas analizadas, con sus p r e v i -  

siones del n i v e l  de a c t i v i d a d  para 1976. Adv ier te  que estos antecedentes deberán 

tenerse permanentemente en r e v i s i ó n  por  e l  Comité Financiero, en cuanto a sus - 

d 
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canismos; pero reitera que a esta altura los números coinciden en cuanto a lo que 

presentan las empresas respecto de lo que se les acepta como déficit y superá - 
vit, cuánto ha puesto el Fisco y cuál es el neto que es financiado por el Banco 

Central, información que se da por trimestres. 

Destaca que en esta materia, fuera de la actividad, la influencia de 

la ECA es la más importante y es deficitaria en una parte del año para pasar a 

ser fuertemente superavitaria en el resto del año, por la estacionalidad en sus 

operaciones, pues, por ejemplo, debe pagar trigo a comienzos del año y recoger 

dinero en la medida en que lo venda, terminando con un superávit de 217 millo - 
nes de pesos. 

El señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO aclara que los 217 millones de pesos 

de superávit son, más bien, contracción monetaria. Añade que la ECA, al pagar 

al Banco Central un monto importante de recursos, alrededor de 180 millones de 

pésos, eso que paga menos el déficit que tiene.dicha empresa, que es inferior a 

280 millones, configuran una contracción monetaria de 217 millones de pesos. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA acota que ECA tiene superávit de caja. 

El señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO puntualiza que, precisamente, antes 

rara vez la ECA dio una cifra tan importante de contracción monetaria; o sea, 

superávit de caja. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, deja establecido que 

las empresas que se han mencionado, que son de servicios, como la ECA, EMPREMAR, 

Ferrocarriles, etc., no pueden tener ganancias, sino que sólo deben financiarse, 

pues si obtuvieran determinados excedentes eso podría ir en detrimento del ser- 

vicio que deben dar y que podría presionar sobre el I.P.C. en general. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA observa al respecto que una parte impor- 

tante del trigo que se está consumiendo está llegando por la vía de créditos ex- 

ternos y eso es lo que permite moderar las fluctuaciones del precio del pan. Ex- 

presa que lo que refleja el cuadro de la Empresa de Comercio Agrícola es que el 

período anual tiene una parte importante de financiamiento por la vía de recursos 

externos. 

El señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL hace presente que hay dos formas 

de impactos sobre el I.P.C. por actividades de las empresas: uno, que para auto- 

financiarse suban el precio de sus servicios, lo que tiene un impacto directo y 

la otra es que no los suban y que el Fisco tenga que financiarlos. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que debe buscar- 

se un justo término medio a través del cual se permita financiar en parte, en 
kez de que ellas empiecen a transformarse en financistas y comiencen a 

precios de los servicios que prestan. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, mani f ies ta  que hay 

se rv i c ios  púb l icos  cuyos s e r v i c i o s  han experimentado grandes alzas, como, por  

ejemplo, l a  Cía. Chi lena de E l e c t r i c i d a d  y l a  CÍa. de Teléfonos que, según sus 

personeros, ha subido sus t a r i f a s  en t o t a l  durante 1975, 89,39%. Destaca que, 

debido a e l l o ,  e l  promedio con que se tomó l a  moneda a j u l i o  de 1975 es i n fe  - 
r i o r  a ese t i p o  de alzas, como sucede con e l  Í tem "Compra de Bienes y Serv ic ios  

no Personales1', donde e l  rea jus te  a j u l i o  de 1975, considerado en e l  proyecto 

de Presupuesto alcanza a 79% y f racc ión .  Pregunta s i  en estos casos, en que 

hay í tem que no se van a a lcanzar a f i n a n c i a r  en 1976, se t i e n e  pensado que e l  

M i n i s t e r i o  de Hacienda los  suplemente. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO informa que Hacienda d i fund ió ,  para 

e l  e fec to  del m u l t i p l i c a d o r  del f a c t o r  de expansión de l a  moneda de j u l i o ,  dos 

partes; se l l eva ron  l o s  gastos a diciembre por  una i n f l a c i ó n  que en p a r t e  es 

e f e c t i v a  y en pa r te  proyectada. Añade que para l l e g a r  a l a  i n f l a c i ó n  de d ic iem 

bre se tomó l a  i n f l a c i ó n  e fec t i va  de los  meses de agosto, septiembre y octubre 

y se proyectó l a  i n f l a c i ó n  de noviembre y diciembre. Re i te ra  que esa proyec -- 
c ión  es tá  conf igurada en p a r t e  por  una i n f l a c i ó n  e f e c t i v a  que da 42.9%; o sea, 

en ese porcenta je serán reajustados esos bienes para expresar los nada más que 

en moneda de diciembre. Ahora, para expresar los en moneda promedio de 1976, 

Hacienda u t i  1 i z ó  e l  supuesto de que impl Í c i t a  en todos los  presupuestos de 1976 

hay una i n f l a c i ó n  anual del 50%. En o t r a s  palabras, Hacienda t r a t a  de sa lvar  

gran pa r te  del  problema l levando una i n f l a c i ó n  e f e c t i v a  para l os  se is  Últ imos 

meses de 1975. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA e n f a t i z a  que, a su j u i c i o ,  es sumamente 

inconveniente dar cualquiera señal en es te  momento en e l  sent ido  de que e l  Pre- 

supuesto puede ser  revisado más adelante, pues con e l  l o  puede crearse una diná- 

mica imposible de con t ro la r .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, acota que es un hecho que 

ese problema se va a p lan tear ,  pues probablemente l o s  fondos del  Presupuesto se- 

rán estrechos en algunos casos. Sobre es ta  materia, hace no ta r  que no e x i s t e ,  y 

hace f a l t a ,  una campaña del Gobierno muy intensa sobre economlas en e l  sector  pú 

b l ico :  reduc i r  l o s  llamados te le fón icos ,  d i sm inu i r  e l  consumo de energía, etc., 

como se hace en o t r o s  países. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA mani f ies ta  que l o  señalado por  e l  señor 

General Leigh conf irma l a  forma como debe actuarse, s i n  p e r j u i c i o  de l a  campaña 

que se r e a l i c e  en ese sent ido. Estima que debe hacerse h incapié en que hay que 

atenerse a l  Presupuesto y que l a  capacidad para m o d i f i c a r l o  res ide  Únicamente 

en manos de l a  Junta y por motivos de a l t a  conveniencia; es dec i r ,  l a s  i n s t i t u -  

ciones deben ceñ i rse  rigurosamente a l o s  fondos que l e s  otorga e l  Presupuesto y 

reduci r  l os  gastos, pues s i  creyeran que e l  Presupuesto es rev isable,  podría su - 
ceder que empezaran a operar con un presupuesto d i s t i n t o ,  ampl iado desde l a  pa 

4 
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tida,  l o  que s e r i a  funesto para l a  economía chi lena.  

Agrega que, por  o t r a  par te,  l a  d i s t r i b u c i ó n  de fondos a l o  l a rgo  de 

1976 será muy r í g i d a  en l a  primera pa r te  del año debido a l a  es tac iona l idad 

g loba l  de l a  p a r t e  monetaria que ya mencionó, a l a  concentración muy f u e r t e  

que se produc i rá  en los  primeros meses del próximo año. Destaca que, en se - 
gundo término, e l  proyecto de Presupuesto en debate corresponde a l  promedio 

de 1975 en términos reales, y que es mucho más a l t o  que e l  del segundo semes- 

t re ,  pues e l  apretón de l o s  Últ imos se is  meses de 1975 fue muy fue r te .  De mo - 
do que hay que i r  empalmando con una gran l e n t i t u d .  Subraya que l a  proposi - 
c ien  de Hacienda va d i r i g i d a  a que e l  Presupuesto del pr imer semestre de 1976 

sea todavía muy r e s t r i c t i v o  y, s i  efect ivamente hay problemas en e l  a jus te ,  se 

a jus tarán con l o s  excesos en e l  segundo semestre. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO, a propós i to  de l o  manifestado por  

e l  señor General Leigh en cuanto a reducción en l o s  gastos f i s c a l e s ,  informa 

que hace 15 d ias  se tomó un acuerdo en l a  D i recc ión  de Aprovisionamiento de es - 
tandar izar  e l  uso del papel. De modo que de ahora en adelante só lo  se va a 

usar papel tamaño c a r t a  en toda l a  Administ rac ión Públ ica. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, r e i t e r a  su preocupa- 

c ión  por l a  s i t uac ión  de EMPREMAR, pues, a su j u i c i o ,  e l l o  puede deberse a que 

a través de l a  presión señalada se e s t a r í a  t ratando de l i q u i d a r  a dicha empre- 

sa. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL a d v i e r t e  que, a l  respecto, se 

está dando e l  mismo t r a t o  a todas l a s  empresas del Estado y l a s  mismas normas. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA continúa su exposic ión señalando que 

los  articulas 7" a l  37 son las  normas presupuestarias, algunas de l a s  cuales 

son de r u t i n a  y o t r a s  son nuevas, siendo las  más importantes de estas Últ imas 

las  r e l a t i v a s  a Presupuestos Regionales. 

--Se da l e c t u r a  a l  a r t i c u l o  7", r e l a t i v o  a cuentas que queden pendien - 
tes de 1975. 

A l  respecto, e l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, p re  - 
gunta s i  l a s  cuentas que quedaron pendientes en 1975 se cargarán a l  Presupuesto 

del próximo año o forman p a r t e  del Balance de 1975. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO contesta que, normalmente, se ca r -  

gan a l  Presupuesto del año s igu iente ;  va le  dec i r ,  l a  mecánica presupuestaria es 

de t a l  manera, que todo l o  que quedó impago a l  31 de diciembre se carga a d i f e -  

rentes Í tem del  presupuesto del e j e r c i c i o  que sigue y, poster iormente, Hacienda 

f i j a  mediante decreto con cargo a qué Í tem se paga. Por ejemplo, en e l  caso de 

los gastos del personal, se l e s  da una imputación que, por  l o  general, va a un 

ítem global de Hacienda. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, inqu iere  s i  a l  te -  

ner que pagar saldos del  año a n t e r i o r  con cargo a determinados Í tem del Presu : 
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puesto de un M i n i s t e r i o  específ ico, e l  presupuesto de esa Secretar ía de Estado 

disminuye en l a  misma cant idad para e l  año próximo. 

E l  señor SUBDIRECTOR DEL PRESUPUESTO d ice  que eso es e f e c t i v o  y des- 

taca que esos casos son muy eventuales; o sea, es muy d i f l c i l  que queden gran- 

des cantidades impagas, menos en l o s  Últ imos dos años, pues l a  Tesorer ía ha pa- 

gado con mucha oportunidad de acuerdo a l os  programas de ca ja  que se hacen meL 

sualmente. Añade que solamente se presentan problemas en es te  aspecto respec- 

t o  de l a  presentación de p l a n i l l a s  de Úl t ima hora; o sea, cosas que a veces por  

problemas de tiempo no se alcanzan a pagar. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO recuerda que antes de l a  ap l i cac ión  

del D.F.L. N" 47 e x i s t í a  e l  sistema de obl igaciones por  cumpl i r  que l l e g ó  a cons - 
t i t u i r  cas i  un Presupuesto aparte que no ten ía  ningún f inanciamiento. Agrega 

que e l  D.F.L. 47, ap l icado a f ines  de 1959, precisamente cambió l a s  cosas de t a l  

manera, que e l  Servicioque por  equis razones, inc luso por  f a l t a  de ca ja  de Teso- 

re r ía ,  no alcanza a hacer todos l o s  pagos, t iene.que imputar sus gastos a l  Presu 

puesto del año s igu iente .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA informa que e l  a r t í c u l o  8" de l  proyecto 

en debate f a c i l i t a  un poco l a  operación mediante e l  uso de l o s  saldos en cuenta. 

--Se da l e c t u r a  a l  a r t l c u l o  8" del proyecto, r e l a t i v o  a l o s  saldos que 

señala provenientes del í tem de Bienes de ~onsumb y Serv ic ios  No Personales y de 

V iá t icos  y a su dest ino. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO d ice  entender del i n c i s o  pr imero de l a  

norma le ída  que aquel las sumas del Í tem "Bienes de Consumo y Serv ic ios  no Perso- 

nales y de Viát ico" ,  que no pasan a Rentas Generales, se van a des t ina r  a l  pago 

de cuentas pendientes que tengan, por  c i e r t o ,  e l  mismo origen; o sea, que sean 

bienes de consumo y s e r v i c i o s  no personales y de v i á t i c o s  y no se pueden d e s t i  - 
nar a l  pago de o t r o s  compromisos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA confirma que a s í  es y pregunta s i  surgen 

dudas debido a su redacción. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO d ice  que t a l  vez s í ,  porque, a su j u i -  

c io, cuando l a s  sumas no pasan a Rentas Generales de l a  Nación adquieren una ge- 

nera l idad y no un dest ino  especí f i co .  Opina que l a  f rase:  "y deberán i n v e r t i r s e  

en e l  pago de compromisos pendientes de 1975'' no espec i f i ca  a qué compromisos se 

r e f i e r e  y, por l o  tanto,  surgen dudas sobre su in terpre tac ión .  Agrega que, en 
1 o 

cambio,/relat ivo a 1976 es tá  c la ro ,  pues consigna l o  s igu iente :  y/o en l o s  mismos 

conceptos de gastos incorporados en e l  Presupuesto de 1976". 

--Se acuerda dar una redacción más c l a r a  y especí f i ca  a l  i n c i s o  ob je ta  - 
do. 

--Se da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  9", que corresponde a l o s  a r t í c u l o s  12 y 13 

del Presupuesto vigente, y l e g i s l a  sobre l o s  casos de decretos de fondos. 

--Se da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  10, que corresponde a l o s  a r t í c u l o s  14 y 1 

A 
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del Presupuesto v igente y se r e f i e r e  a fondos que l o s  s e r v i c i o s  de l a  Adminis- 

t r a c i ó n  del Estado pueden tener a d i spos ic ión  de l o s  organismos que señala y 

respecto de los  c.uales Hacienda determinará sus normas o moda1 idades de opera- 

ción. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, consul ta e l  o b j e t i v o  de 

l a  f rase  s igu iente :  "mediante e l  o l o s  procedimientos de t ras lado  de fondos que 

determine e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda". 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO mani f ies ta  que, por  ejemplo, a lgu  - 
nos Serv ic ios  de l a  Administ rac ión Central  van a traspasar fondos a l a s  reg io  - 
nes; o sea, se t r a t a  de fondos respecto de los  que no es pe r t i nen te  d i c t a r  nor-  

mas n i  t raspasar los y, por  l o  tanto,  deben d i c t a r s e  normas sobre e l l o s  a f i n  de 

que puedan ser  traspasados, normas que Hacienda d i c t a r í a  en e l  curso de diciem- 

bre, que complementan l a  ejecución. 

E l  señor SUBDIRECTOR DEL PRESUPUESTO complementa l a  información d i  - 
ciendo que se t r a t a  de un problema de mecánica de e jecución presupuestaria y, 

ante l a  pregunta del  señor General Leigh, responde que s Í  t ienen que ver  con los  

g i ros  de Tesorerra. A manera de ejemplo, expresa que en e l  caso de una Of i c ina  

Regional de Impuestos Internos, a veces l a  cen t ra l  desde Santiago debe mandar t o  - 
do un sistema de g i r o s  g lobales para gastos y, entonces, l a  d i spos ic ión  en deba- 

t e  regula eso: se hace un decreto autor izando l a  p o s i b i l i d a d  de g i r o s  globales, 

l o  que no podría hacerse s i  no e x i s t i e r a  esta d i spos ic ión  lega l .  

--Se da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  11, que corresponde a l  a r t Í c u l o  20 del  Pre - 
supuesto v igente  y l e g i s l a  sobre forma de r e a l i z a r  l a  invers ión  de l a s  cant ida - 
des asignadas en l o s  Í tem 61 a 74 y 87 . 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO hace presente que, prácticamente, eso 

ya es tá  hecho y só lo  se hace poster iormente e l  Úl t imo c a p í t u l o  de l a  pr imera car-  

peta que es tá  en poder de l o s  señores Miembros de l a  Junta, donde aparecen l o s  

p r i n c i p a l e s  M i n i s t e r i o s  a l o s  que se l e s  asignan recursos del Fondo Nacional de 

Desar ro l lo  Regional, que son e l  de Salud, Educación, Obras Públ icas y Vivienda, 

estando ya i d e n t i f i c a d o s  l o s  proyectos. 

--Se leen l o s  a r t í c u l o s  12 y 13 del proyecto, l os  que no merecen obser- 

vac iones. 

- -Ar t  Í c u  1 o 14: "Con excepción de 1 os traspasos que pueden hacerse e n t r e  

los  Í tem del s ú b t í t u l o  Gastos en Personal", prohíbese e fec tua r  traspasos desde d i  - 
chos Í tem y desde l o s  í tem Consumos Básicos a o t ros .  Esta p r o h i b i c i ó n  no reg i  r á  

respecto de l o s  Í tem del Programa de Operaciones Complementarias del Presupuesto 

del  M i n i s t e r i o  de Hacienda". 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO, estima que 

dado e l  momento que v i v e  e l  país, se r ía  conveniente hacer también una excepción 

en l o  r e l a t i v o  a efectuar  traspasos respecto del M i n i s t e r i o  de Defensa Nacional, 

a f i n  de que e l l o  pueda hacerse en casos necesarios, dejándose, en ese aspec 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

para segundo término cualquiera o t r a  invers ión  o gasto que no sea tan indispen- 

sable en un momento determinado; es dec i r ,  s i n  v a r i a r  l a s  cantidades. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO adv ie r te  que, por  ejemplo, se po -- 
dr ían  produc i r  ahorros en una i n s t i t u c t ó f i  a l  no l l e n a r  toda l a  p lan ta  del  perso - 
nal ,  ahorro que se t ras ladar la ,  teóricamente, a compra de bienes, pero en ese 

caso e l  presupuesto te rminar ía  con un gasto e f e c t i v o  d i s t i n t o  del que en r e a l i -  

dad se proyectó in ic ia lmente .  Agrega que, s i n  embargo, en e l  caso dado como 

ejemplo, e l  po tenc ia l  de gastos para completar l a  p lan ta  subs is te  y s u b s i s t i r á  

para e l  año s igu ien te  y se habrá terminado con una es t ruc tu ra  d i s t i n t a .  A su 

j u i c i o ,  es muy d i f í c i l  que se pueda mantener un n i v e l  de subsistencia en a lgu  - 
nos í tem s i  se deroga l a  p r o h i b i c i ó n  señalada. Destaca que, por  l o  general, l o  

que se hace en l a  mayor pa r te  del  sec tor  púb l i co  es, por  ejemplo, que es muy co - 
mÚn que l a s  empresas acudan a l  c r é d i t o  p rev i s iona l  no pagando l a s  respect ivas 

imposiciones, u t i l i z a n d o  esos fondos en alguna o t r a  cosa; asimismo, no se pagan 

los  consumos básicos, procedimientos que son generales en todo e l  sec tor  p ú b l i -  

co . 
E l  señor MINISTRO DE HACIENDA adv ie r te  que ese procedimiento es com - 

p l icado y que e l  M i n i s t e r i o  de Educación había pedido l o  mismo, creando poste - 
r iormente una presión de gastos f u e r t e  por  l a  t rans ferenc ia  de recursos de un 

í tem a o t ro .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA expresa que o t r o  procedimiento qu em -/ 
pleaban comúnmente l a s  municipal idades era  que, a f i n e s  del año, t r a n s f e r i a d  

JOnd% ítem de Gastos hacia Contratos de Personal, con l o  cual saldaban e l  Presupuesto 

s i n  problemas. Destaca que es to  t r a l a  como consecuencia que l a s  personas que ha - 
bían s ido  contratadas por un mes, a l  año s igu ien te  l o  eran por dos y e l l o  creaba 

una presión inmensa para que se l e s  d ie ran más fondos. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, puntua l iza  que su suge- 

rencia era a b o l i r  l a  p r o h i b i c i ó n  exclusivamente para l a s  i n s t i t u c i o n e s  de l a  De- 

fensa Nacional y no para e l  resto.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de op in ión  que, de ha - 
cer excepciones en l a  Ley de Presupuestos, creará presiones de o t r o s  sectores pa - 
ra que también se l o s  exceptúe y, a l  con t ra r io ,  s i  l a  norma es general, r e s u l t a  

peor. Por l o  tanto,  a su j u i c i o ,  l a  Junta ve r ía  en cada caso l a  conveniencia de 

au to r i za r  l o s  traspasos. 

--Se leen l o s  a r t í c u l o s  15, 16 y 17 del proyecto en debate, l o s  que no 

merecen observac iones . 
--Respecto del a r t l c u l o  18, que t i e n e  e l  s igu ien te  tex to :  "Con l o s  re-  

cursos f inanc ieros  consignados en es te  Presupuesto deben entenderse cumplidas, 

respecto del  año 1976, l a s  asignaciones ordenadas en e l  a r t í c u l o  24 del decreto 



REPUBLICA DE CHlLE 
JUNTA DE GOUIERNO - 

las regiones, todavía l a  mecánica de acuerdo e n t r e  e l l a s  y l o s  M i n i s t e r i o s  no 

está perfeccionada y, por  l o  tanto,  debe i r s e  empalmando. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO informa que cuando se h i z o  e l  p r i  - 
mer encuadre presupuestario había un impuesto que produce bastante recursos y 

que no estaba v igente,  e l  que se a c t u a l i z ó  en noviembre: e l  sistema de recau- 

dación por  l a  gasol ina, que r i nde  a l  rededor d; 60 a 70 m i  1 lones de dólares, 

impuesto que no estaba contemplado en l a s  proyecciones de ingresos. 

--Se da lec tu ra  a l a s  normas r e l a t i v a s  a l o s  presupuestos municipa- 

les,  empezando por  e l  a r t í c u l o  19. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO d ice  que en es ta  mater ia cabe una 

mención general de todo l o  a t i n e n t e  a normas sobre presupuestos municipales. 

Hace presente que todos l o s  presupuestos municipales fueron l levados en l a  D i -  

recc ión del Presupuesto durante 1975 y que l o s  correspondientes a l  próximo año 

se están entregando a l o s  Intendentes, con l o  cual se es tá  salvaguardando e l  

hecho de que s i  en alguna munic ipal idad no se p u d i e r a e l a b o r a r  f luidamente l os  

presupuestos, l a  D i recc ión  del Presupuesto pueda cont inuar  con e l  proceso que 

operó durante 1975. Agrega que, a1 mismo tiempo, se es tá  t ra tando de incorpo- 

r a r  y c rear  l a  i n f raes t ruc tu ra ,  por  a s í  deci r l o ,  para generar l o ~ r e s u p u e s t o s  

a n i v e l  de Intendencia. 

--Se da l e c t u r a  a l os  a r t í c u l o s  20, 21 y 22. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, respecto del  i n c i s o  

que consigna que deberá r e m i t i r s e  a l o s  lntendentes Regionales un estado de l a  

s i t uac ión  presupuestaria y f i nanc ie ra  mensual- de l a s  municipal idades, estado 

que e l  Intendente deberá env ia r  a l  M i n i s t e r i o  del  I n t e r i o r  y a l a  D i recc ión  de 

Presupuestos, pregunta cómo se opera en l a  ac tua l idad en es ta  mater ia,  pues se 

produc i r ía  una concentración enorme debido a que mensualmente todos l o s  Inten-  

d e n t e ~  Regionales r e c i b i r á n  de todas l a s  municipal idades copias de los  gastos, 

etc. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO prec isa  que l a  Dirección a su cargo 

avisa directamente a l o s  187 a lca ldes  y que se cont inuará con es te  mecanismo. 

Destaca que e l  o b j e t i v o  es o b l i g a r  a l o s  lntendentes Regionales a generar l a  i n  - 
fraest ruc tura  con e l  o b j e t o  de que puedan e laborar  l o s  presupuestos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que, en e l  fondo, se t r a t a  de 

t r a n s f e r i r  mayor responsabi l idad a l o s  Intendentes Regionales. 

- -E l  a r t í c u l o  23, r e l a t i v o  a l o s  h a b i l i t a d o s  que se designarán en cada 

munic ipal idad para que estén encargados de l a  e jecución presupuestaria, da o r i  - 
gen a l  s igu ien te  debate. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO expresa que, actualmente, a n i v e l  de 

municipal idades, e l  Tesorero Comunal es e l  d i r e c t o r  de finanzas, pero, como d 
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de del Tesorero General de l a  República y, en rea l idad,  no puede tener l a  respon - 
sab i l i dad  de cualquiera a l t e r a c i ó n  presupuestaria que s i g n i f i q u e  algún desajuste, 

pues por  depender del Tesorero General no t i e n e  responsabil idad ante e l  Alcalde 

n i  ante e l  Intendente, se propone l a  designación de hab i l i t ados .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO estima que eso s i g n i f i c a r í a  crear ,  a 

l a  larga,  un sistema de tesorer ías  municipales. 

E l  señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO discrepa de l o  manifestado por  e l  se - 
ñor Secre tar io  L e g i s l a t i v o  y acota que l a  Tesorer ía sigue con l a s  funciones que 

t i e n e  en l a  actual idad,  pasando a ser  e l  h a b i l i t a d o  e l  gerente de f inanzas de l o s  

municipios. 

--Se leen l a s  normas r e l a t i v a s  a l o s  Presupuestos Regionales, empezan- 

do por  e l  a r t í c u l o  24, cuyo t e x t o  es e l  s iguiente:  "Las cantidades inc lu idas  en 

los  Presupuestos Regionales a d i spos ic ión  de l o s  lntendentes que no tengan as ig-  

nada una f i n a l i d a d  espec í f i ca  só lo  podrán ser  destinadas a en f ren ta r  s i tuaciones 

de emergencia o gastos no p rev i s tos  en e l  presupuesto, sean c o r r i e n t e s  o de cap¡ - 
ta l " .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que no puede ha- 

ber "gastos no prev is tos"  en e l  Presupuesto. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO ac la ra  que e l  lntendente 

dispone de una cant idad equivalente a l  2% para manejar lo según é l  l o  est ime con- 

veniente; o sea, se l e  deja f l e x i b i l i d a d  en e l  2% de l o s  recursos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA deja es tab lec ido  que en las  v i s i t a s  a l a s  

diversas regiones, permanentemente l o s  Intendentes han reclamado que no t ienen 

movi l idad alguna para algunos gastos indispensables. Añade que l a  tendencia a l  

respecto había s ido  empezar a usar esas p l a t a s  y que l a  norma en debate c o r r i g e  

t a l  s i t uac ión  f i j a n d o  un monto y res t r i ng iéndo lo  hasta determinada cant idad, con 

l o  que e l  lntendente t i e n e  c i e r t o  grado de movi l idad.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, hace h incap ié  en que 

ese porcenta je só lo  debe u t i l i z a r s e  ante s i tuaciones de emergencia y r e i t e r a  que 

no puede haber gastos no p rev i s tos  en e l  presupuesto. 

--Se acoge l a  sugerencia del señor M i n i s t r o  de Hacienda de terminar  e l  

a r t í c u l o  24 con l a s  s igu ientes  palabras: "s i tuaciones de emergencia", el iminando 

las siguientes. 

- -A r t í cu lo  25. Esta norma l e g i s l a  sobre l o s  rubros a l o s  que no podrán 

dest inarse l o s  recursos del Fondo Nacional de Desar ro l lo  Regional. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA destaca que da gran importancia a l a  d i s -  

posic ión en debate, importancia que der iva  del hecho de que, a su j u i c i o ,  se está 

en un proceso de aprendizaje del  uso de gastos regionales. Recuerda que l a  l e y  

caduca en e l  curso del año y, por  l o  tanto,  d i ce  que habrá exper iencia ganada en 

esta materia. Informa que e l  o b j e t i v o  de l a  norma es e v i t a r  l a  creación de pre- & 
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siones sobre el Intendente, presiones generadas dentro de las respectivas regio - 
nes a fin de gastar en determinadas materias, lo que iría en contra del propósi 

to efectivo de que los Presupuestos Regionales se inviertan en obras de largo 

a 1 cance. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que, como exis - 
te una gama muy variada de inversiones, al no estar explícitamente prohibidas 

todas, algunas podrían hacerse. A su juicio, la disposición debería redactarse 

en términos positivos, a fin de que no queden resquicios para hacer otro tipo de 
invers iones. 

El señor SECRETARIO LEGISLATIVO señala que como el Fondo de Desarrollo 

Regional tiene una finalidad específica,que consiste en invertir sus recursos en 

obras de desarrollo de la región, es conveniente dar al precepto una redacción 

de tipo positivo consignando que los fondos deberán destinarse a proyectos o pro - 
gramas ,de desarrollo, no pudiendo invertirse en finalidades distintas de dichos 

conceptos, como tales y tales; es decir, haciendo una enumeración de lo que no 

se puede hacer, a vía de ejemplo. 

--Se acuerda modificar la redacción de la norma en debate dándole ca - 
rácter positivo y enfatizando que los recursos deben ser asignados especialmente 

a tareas específicas de desarrollo, ejemplarizando lo que no se puede hacer. 

--Se lee el artículo 26, que legisla sobre fondos de inversión regio- 

nal que se pongan a disposición de los servicios que señala. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que debe elimi- 

narse el Último párrafo de esta norma, cuyo texto es el siguiente: "Las unidades 

ejecutoras que reciban recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional podrán 

utilizar en forma inmediata dichos fondos, sin perjuicio del posterior cumpli -- 
miento de las normas de control existente y de las rendiciones de cuentas que co - 
rrespondan". A su juicio, dicho párrafo abre la posibil idadüe invertir en forma 

equivocada, lo que se detectaría sólo después de haber realizado el gasto al ha- 

cerse la revisión en forma posterior. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dice tener entendido que 

la disposición en debate se aplicaría sólo cuando se hacen giros globales para 

pagar determinada obra, rindiéndose cuenta posteriormente. 

El señor DI RECTOR DE ODEPLAN estima que debe haber un 

error de redacción, pues el objetivo es el siguiente: por ejemplo, la 12a. Re -- 
gión tiene recursos que desea invertir de acuerdo a un presupuesto dado. Dichos 

recursos los entrega la Tesorería por caja al Ministerio de 00. PP., el que tie- 

ne un sistema interno de control, de tal manera que los recursos necesitan la au - 
torizzión de Obras Públicas, desde Santiago, antes de ser invertidos. Hace no - 
tar que, por lo tanto, la norma desea evitar este trámite dentro de las unidades 

ejecutoras para que el trámite no tenga que hacerse en la parte central, pero en 
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--Se dispone dar una redacción más c l a r a  a l  pá r ra fo  en debate a f i n  

de que se cumpla e l  o b j e t i v o  perseguido. 

- -A r t í cu lo  27: "En l o s  casos en que se hayan dest inado fondos secto- 

r i a l e s  y regionales a una misma obra, no podrán in t roduc i r se  modif icaciones a 

l as  asignaciones respect ivas s i n  e l  acuerdo del M i n i s t r o  del  I n t e r i o r  con e l  M i  - 
n i s t r o  del ramo correspondiente". 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA da cuenta de que l a  f i n a l i d a d  de l a  nor - 
ma es e v i t a r  que haya imposiciones por  pa r te  del M i n i s t r o  respect ivo  a l a  r e  -- 
gión, o viceversa, en obras que t ienen f inanciamiento común. 

- - A r t í c u l o  28:  "Los saldos que a l  31 de diciembre de 1975 mantengan 
1 a 

l as  regiones en/cuenta f i s c a l  subs id ia r i a  Fondo Nacional de Desar ro l lo  Regional 

no pasarán a Rentas Generales de l a  Nación y podrán u t i l ' i z a r s e  en e l  e j e r c i c i o  

siguiente".  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, opina que los  sa l -  

dos mencionados deberían asignarse solamente a l o s  programas donde efect ivamente 

quedaron fondos a f i n  de que no se i n v i e r t a n  en obras que no sean propiamente de 

desar ro l lo  regional .  

--Se termina de dar l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  28. 

- - A r t l c u l o  29:  "Las obras púb l icas  que se e jecuten con cargo a l os  fon - 
dos del presupuesto regional  a que se r e f i e r e n  l o s  a r t í c u l o s  5", ~ " 1 0  y 24 del 

decreto l e y  575, de 1974, deberán e jecutarse  mediante cont ra tos  adjudicados por  

propuestas públ icas.  Excepcionalmente y p rev ia  autor izac ión del M i n i s t e r i o  de 

Obras Públ icas, l a s  obras a ludidas podrán r e a l i z a r s e  por  t r a t o  d i rec to ,  por  con- 

t r a t o  adjudicado, por  co t i zac ión  pr ivada,  por administ rac ión o por  administ ra -- 
c ión delegada, en l o s  casos p rev i s tos  en e l  a r t í c u l o  50 de l a  l e y  No 15.840". 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, hace no ta r  que a l  esta- 

blecerse l a  regional  i zac ión  se consideró que habla que dar más a g i  1 ¡dad y opera- 

t i v i d a d  a l o s  lntendentes Regionales y que, s i n  embargo, una s e r i e  de normas es- 

tán dejando esa idea práct icamente teór ica .  A su j u i c i o ,  es muy l i m i t a t i v a  l a  

frase "excepcionalmente y p rev ia  au to r i zac ión  del  M i n i s t e r i o  de Obras Públicas", 

pues los  lntendentes Regionales, como func ionar ios  de l a  conf ianza del Presiden- 

t e  de l a  República, son responsables administrat ivamente y aun jud ic ia lmente  por 

los er rores  que cometan. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA destaca que, en mater ia de obras, l a  nor  - 
ma que prevalece es l a  del  i n c i s o  pr imero en cuanto debe l lamarse a propuestas 

públ icas, p r i n c i p i o  que estima conveniente respetar.  Agrega que l a  excepcional¡ - 
dad se p lantea cuando, efectivamente, hay un problema y que para esos casos debe 

d e f i n i r s e  un procedimiento. 

E l  señor PRESIDENTE DE LMJUNTA DE GOBIERNO mani f iesta que e l  aspecto 

técnico en esta mater ia siempre se mantiene a n i v e l  de M i n i s t e r i o ,  pues para e9o 

están l o s  Secretar ios Regionales. 
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E l  señor, recuerda que e l  decreto l e y  555 

contempla un mecanismo para delegar determinadas a t r i buc iones  de l o s  M i n i s t r o s  , / 

y estima que todo e l  proceso reg iona l ,  que es tá  más o menos regular izado por 

l a  Comisión que pres ide e l  señor M i n i s t r o  del  I n t e r i o r ,  es e l  que r i g e  en es te  

t i p o  de materias. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, r e i t e r a  que, por un 

lado, se es tá  t ra tando-de dar más a t r ibuc iones a l o s  lntendentes y, por  e l  o t r o ,  

mediante d isposic iones como l a  por  é l  observada se res t r i ngen  dichas a t r i b u c i o -  

nes y da l a  impresión de que se es tá  volv iendo a l  sistema ant iguo. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO opina que para obras de menor enverga - 
dura y menor costo podría o m i t i r s e  e l  t r á m i t e  de propuesta púb l ica .  

--Se acuerda mod i f i ca r  l a  redacción de l a  norma en e l  sent ido  señala- 

do por  e l  señor Secre tar io  Leg is la t i vo .  

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  39, r e l a t i v o  a l a  construcciÓn de p o l i c l í n i c a s  y 

de escuelas rura les .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA exp l i ca  que l a  norma le ída  va en e l  sen - 
t i d o  señalado por e l  señor General Mendoza, pero que, a l  respecto, se p lan tea 

l a  objec ión c o n t r a r i a  en cuanto a que,e<istiendo l a  Sociedad Constructora de Es - 
tablecimientos Educacionales y l a  Sociedad Constructora de Establecimientos Hos - 
p i t a l a r i o s ,  l a  d i spos ic ión  en debate deja f l e x i b i l i d a d  para r e a l i z a r  construc - 
ciones en forma d i r e c t a  s i n  r e c u r r i r  a  l o s  establec imientos mencionados y f i j á n  - 
dose a 1 gunos resguardos . 

--Se leen l o s  a r t í c u l o s  31 y 32, referentes a dotación de personal y  

a reducción de é l .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera innecesario 

i n c l u i r  e l  a r t í c u l o  32 en e l  proyecto por  l o s  e fec tos  soc ia les  y, en general, ne 

gat ivos que t i e n e  y por  e x i s t i r  e l  decreto l e y  534, que permi te rea l  i z a r  reduc - 
c iones de personal . 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO recuerda que todavía queda 

en l a  Administ rac ión Públ i ca  personal que entorpece e l  t raba jo  y que rec ién  es tá  

a f  lorando. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO destaca que, por  l a  exper iencia en 

su M i n i s t e r i o ,  hay Serv ic ios  que necesi tan mayor dotación de personal y  o t r o s  

que t ienen exceso de func ionar ios ,  s i t uac ión  que, a su j u i c i o ,  podría soluc ionar 

se impulsando l a  r e a l i z a c i ó n  de estudios de rac iona l i zac ión  por  par t -e  de l o s  Mi- 

n i s t e r i o s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA e n f a t i z a  que l a  norma en debate permi te 

reduci r  personal por encima de l o s  l i m i t e s  establec idos en e l  a r t í c u l o  3 1 .  

& 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO mani f ies ta  que actualmen - 
t e  se es tá  real izando e l  es tud io  de l a  d e f i n i c i ó n  de l o s  cargos para p o s t e r i o r  - 
mente evaluar los,  t raba jo  que debe a g i l i z a r s e .  Agrega que una vez completadas 

esas etapas se es tud iará  l o  r e l a t i v o  a l a  rac iona l i zac ión  de los  se rv i c ios .  

--Se lee  e l  a r t í c u l o  33, a l  que se acuerda agregar, a l  f i n a l ,  l a s  pa - 
1 abras "por decreto supremo". 

--Se leen l o s  articulas 34, 35, 36 y 37 del  proyecto en debate, l os  

que no merecen observaciones. 

--Queda terminada l a  d iscusión del  proyecto, e l  que se aprueba con l a s  

modif icaciones que se l e  in t rodu jeron durante l a  presente sesión. 

2.- Proyecto de decreto l e y  sobre sistema de rea jus te  de remuneraciones para 1976. 

--Se l e e  e l  a r t i c u l a d o  de l a  i n i c i a t i v a  lega l .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera que l a  d i c -  

tac ión  de es te  proyecto puede c rea r  expectat ivas i n f l a c i o n a r i a s  y a l e n t a r  a l o s  

productores a a l z a r  l os  precios.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA estima que en esta mater ia debe escoger - 
se algún camino. Añade que no d e c i r  nada respecto de remuneraciones puede ser  

muy complejo de e x p l i c a r  y tendr ía  como e fec to  una d iscusión generalizada sobre 

e l  tema a l  no e x i s t i r  mecanismos c la ros  de resolución. A l  no l e g i s l a r  sobre rea - 
justes,  estima que debe e x i s t i r  alguna a l t e r n a t i v a ,  pues en 1976 todavía va a ha - 
ber i n f l a c i ó n ,  l o  que s i g n i f i c a  que l a s  remuneraciones perderán poder a d q u i s i t i -  

vo durante e l  año y habrá que d e c i r  en un momento dado cuánto se da como reajus-  

t e  y cuándo se otorga. 

Señala que e l  paso dado por  e l  Gobierno a l  establecer  rea jus tes  en pe- 

r íodos más breves t r a t a  de reso lver  e l  problema de pérdida de poder a d q u i s i t i v o  

que, concuerda, t i e n e  algún e f e c t o  de expectat ivas i n f l a c i o n a r i a s ,  pero, s imul tá  - 
neamente, impide c rea r  o t r o s  problemas derivados de l a s  f luc tuac iones de pre  -- 
cios.y, desde e l  punto de v i s t a  soc ia l ,  e v i t a  e l  e s t a r  permanentemente d i s c u t i e n  - 
do e l  tema remuneraciones. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO sugiere co locar  en l o s  con - 
siderandos del proyecto algunas f rases r e l a t i v a s  a que habrá menor i n f l a c i ó n  e l  

próximo año, pero que e l  Gobierno considera que, como una forma de o r i e n t a r  y de 

dar a conocer l a s  reglas del juego, ha dec id ido  mantener e l  sistema de rea jus tes  

v igente en 1975. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO anuncia que desea proponer una so lu  - 
:ciÓn de a l  t e rna t  ¡va en esta materia. Expresa que e l  proyecto de rea jus te  se re-  

c i b i ó  en e l  M i n i s t e r i o  del Trabajo sóbayer ,  por  l o  que se h i z o  una r e v i s i ó n  muy 

somera de su a r t i cu lado ,  pero se a d v i e r t e  que é l  no consigna una norma que dero- 

4 
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gue e l  a r t í c u l o  71 del decreto l e y  670 que establece que l o s  rea jus tes  se apro- 

ximarán a l a  centena super io r  más próxima, l o  que determinar ía que, por  ejemplo, 

l os  sueldos de l o s  grados 32 y 33, que quedarían en 302 ó 305 pesos, sub i r ían  au - 
temáticamente a 400. Destaca que d icha norma se expl icaba durante l a  v igencia 

del  escudo, pero debería supr imirse ba jo  l a  v igenc ia  del  peso. 

Agrega que, asimismo, s i  se prorroga l a  suspensión de l a  negociación 

co lec t i va ,  habría que pror rogar  l a  v igencia de l a s  actas de avenimiento y de los  

convenios co lec t i vos  en l o s  términos señalados en e l  decreto l e y  670. Y, además, 

habría que cambiar l a  redacción para que se produzcan una s e r i e  de e fec tos  esta-  

b lec idos en e l  decreto señalado, t a l e s  como l a  p r o h i b i c i ó n  para que l a s  empresas 

del Estado y l a s  i n s t i t u c i o n e s  de p r e v i s i ó n  puedan o to rga r  rea jus tes  superiores 

a l o s  que surgen de l a  nueva mecánica de reajustes.  Añade que también habría 

que derogar l a  d ispos ic ión  que dispone que e l  pr imer rea jus te  ingresará a l as  

i n s t i t u c i o n e s  de p r e v i s i ó n  y o t r a s  que e x i g i r í a n  una r e v i s i ó n  más t r a n q u i l a  del 

t e x t o  1 egal . 
Informa que e l  señor M i n i s t r o  del Trabajo t i e n e  algunos antecedentes 

que proporc ionar sobre es ta  mater ia y, por  e l l o ,  sugiere esperar su regreso. 

Por ú l t imo ,  d i ce  que, t a l  como señaló e l  M i n i s t r o  de Hacienda, l a  t o t a  

l i d a d  de l o s  e fec tos  lega les  que der ivan de es te  proyecto se seguirán producien- 

do hasta f i n e s  de febrero  del próximo año, con l a  so la  salvedad de l a  modi f i cac ión  

a l  a r t í c u l o  23 d e l l a  l e y  10.056, que establece que l a  d i fe renc ia  de rea jus te  en- 

t r e  l a  mi tad  de noviembre y e l  t o t a l  de diciembre debería pagarse en enero. 

Sobre l a  base de l o  señalado y con e l  o b j e t o  de hacer un es tud io  más 

profundo y t r a n q u i l o  de l a  i n i c i a t i v a  en debate, propone un t e x t o  a l t e r n a t i v o  que 

derogue e l  a r t í c u l o  71 de l a  l e y  670; es dec i r ,  l a  norma que ob l i ga  a a l z a r  a l a  

centena super io r  más próxima y que derogue e l  a r t í c u l o  23 de l a  l e y  10.056, a f i n  

de que no deba pagarse en enero l a  d i f e r e n c i a  e n t r e  l a  mi tad de noviembre y d ic iem - 
bre. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA es de op in ión  de es tud ia r  una redacción 

conjunta sobre esta materia. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, mani f ies ta  que, s i n  per-  

j u i c i o  de l o  señalado por  e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, e l  proyecto propuesto 

por  e l  señor Subsecretar io de l  Trabajo es muy simple, deja automáticamente pro- 

rrogada l a  v igencia de l a  mecánica de rea jus tes  y soluc iona de inmediato l a  a p l i  - 
c a b i l i d a d  de l o  que se pretende con e l  proyecto en debate. 

--Se lee  e l  t e x t o  a l t e r n a t i v o  propuesto por  e l  señor Subsecretar io del 

Trabajo. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO d ice  que como los  antecedentes que 

posee e l  señor M i n i s t r o  del  Trabajo t ienen re lac ión  con e l  problema de fondo, 

l o s  dará a conocer, pues, a su j u i c i o ,  e l l o s  deben ponderarse desde e l  punto de 

v i s t a  soc ia l ,  económico e, inc luso,  de seguridad i n t e r i o r .  Aclara que se t r a t a  

de un problema f r e n t e  a l  cual e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo no t i e n e  un c r i t e r i o  
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mado y que e l  tema ya fue v i s t o  en una sesión a n t e r i o r  de l a  Junta, a l  que agre - 
gará ahora o t r o  antecedente ad ic iona l  que es l a  p a r t i c i p a c i ó n  de l a s  remunera - 
ciones en e l  producto nacional.  

Destaca que, conforme a l os  datos dados por ODEPLAN y a l os  anteceden - 
tes que recop i l a  l a  Superintendencia de Seguridad Social  respecto del costo de 

l a  seguridad soc ia l ,  r e s u l t a  que se ha producido un descenso sumamente brusco 

en e l  costo de l a  seguridad soc ia l  en re lac ión ,  ya sea a l  producto geográf ico 

b ru to  y a l  ingreso nacional,  l o  que es tá  demostrando que e l  producto geográf ico 

b ru to  y e l  ingreso nacional se va desplazando, en diciembre, de l o s  sectores r e  - 
muneracionados en favor  de o t r o s  sectores. 

Agrega que, por  o t r a  par te,  de l a  cont rovers ia  que surg ió  respecto 

del poder a d q u i s i t i v o  de l o s  ingresos y del  es tud io  hecho l l e g a r  a l  señor Presi  - 
dente de l a  República, aparece, a l  c o r r e g i r  pequeñas d i s to rs iones  que t i e n e  ese 

estudio, l a  más absoluta coinc idencia en t re  l o s  estudios y l a s  conclusiones del 

M i n i s t e r i o  del Trabajo y e l  es tud io  y l a  conclus ión de ODEPLAN, o sea, se com - 
prueba un n i v e l  de remuneraciones bastante deter iorado.  A su j u i c i o ,  es to  se po 

d r í a  c o r r e g i r  abriendo l a  negociación c o l e c t i v a  con algunas cor tapisas,  pero ad- 

v i e r t e  que no t i e n e  conciencia c l a r a  a l  respecto. Añade que l a  s i t uac ión  desme- 

drada del n i v e l  de remuneraciones, sumada a una tasa a l t a  de cesantía, preocupa 

a l  Min is ter io  del Trabajo desde e l  punto de v i s t a  de l a  t r a n q u i l  ¡dad soc ia l .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA destaca que l a  t r a n q u i l i d a d  soc ia l  se ve - 
r í a  sumamente d is tors ionada s i  hubiera en l a  ac tua l idad una d iscusión púb l i ca  

sobre sa lar ios .  Agrega que no ex i s ten  mecanismos para reso lver  es to  y estima 

que se c rear Ían  problemas insalvables.  Dice que, por  o t r a  par te ,  nunca se ha 

sostenido que l o s  s a l a r i o s  no hayan caído, pero adv ie r te  que l o  Único que i n t e -  

resa es t r a t a r  de proteger e l  n i v e l  de sa la r ios  mediante e l  establec imiento de 

reajustes con i nterva  1 os cor tos.  

Opina que no se pueden tener  metas mú l t i p les ;  o sea, reso lver  proble-  

mas tan variados y complejos como l o s  de-balanza de pagos y, a l  mismo tiempo, 

n ive les  de remuneraciones, d i s t r i b u c i ó n  de ingresos, carda en l a  capacidad ex - 
terna del país, e tc .  Rei tera que l o  único que se ha t ra tado  a l  p lan tear  e l  t e -  

ma sa la r ios  es t r a t a r  de mantener1os.y que establecer  mecanismos de d iscusión 

sobre esta mater ia l l e v a r í a  a males mucho mayores de los  ex is ten tes  en l a  actua - 
l i d a d  y de l a s  ventajas que se t r a t a n  de dar. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO estima que más adelante 

se podría es tud ia r  un mecanismo para c o r r e g i r  e l  poder a d q u i s i t i v o  de l o s  suel-  

dos y s a l a r i o s  más bajos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA a d v i e r t e  que s i  l a  v i r u l e n c i a  del  fenó- 

meno in f l ac iona r io ,  con l a  l e n t i t u d  que señaló a l  p r i n c i p i o ,  empieza a amainar, 

ese so lo  hecho l l e v a  i m p l í c i t o  un incremento rea l ,  aunque leve, en e l  s i s t  

reajustes. 
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E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA expresa que e l  sistema au - 
tomático de reajustes v igente  t i e n e  dos in terpre tac iones y que dicho sistema d i s  - 
cur re  sobre l a  base de reajustes t r imes t ra les ,  respecto de los  cuales se conoce 

e l  Í nd i ce  de dos meses y para e l  t e rce ro  se tomaba estimativamente un 50% del an - 
t e r i o r  para, posteriormente, cuando se conozca e l  o t r o  50%, i n c l u i r  e l  saldo. D i  - 
ce que su pregunta concreta en esta mater ia es s i  l o s  trabajadores p ierden l o  

que no se pagó. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA mani f ies ta  que no l o  p ierden en cuanto a 

n i v e l .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA ac la ra  que consul ta es to  

porque, como e l  rea jus te  d i scu r re  sobre l a  base de que pueda - - la  d i fe renc ia - -  

ser más o menos, se ponían en e l  caso con t ra r io .  

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO considera a l  tamente favorable e l  

sistema en l o s  términos en que l o  ha expl icado e l  señor M i n i s t r o  Cauas, porque 

é l  permite que, en l a  medida en que haya una i n f l a c i ó n  decreciente, en l o s  aumen - 
tos poster io res  haya un rea jus te  e fec t i vo ;  o sea, más a l l á  del a l za  del I.P.C. 

Por ejemplo, de septiembre quedó pendiente un 4.75%: en l a  medida en que l a  i n -  

f l ac ión  de diciembre fuera i n f e r i o r  a l a  de l a  mi tad de noviembre, a l  agregar 

ese 4.75% se produce un aumento rea l  de remuneraciones. 

- - E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que l o s  Asesores 

Legales estudien hoy e l  proyecto a f i n  de c o r r e g i r  aspectos de forma que pueden 

prestarse a d iversas in terpre tac iones y que l a  i n i c i a t i v a  se d iscuta  nuevamente 

en sesión especia l  e l  28 de noviembre, a l a s  12 horas. 

--Por haberse prolongado l a  d iscusión de ambos proyectos, e l  señor PRE - 
SIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO resuelve posponer e l  tema del decreto supremo N o  

534 hasta l a  próxima semana, tentat ivamente e l  jueves 4 de diciembre, l o  que se 

r a t i f i c a r á  oportunamente. 

--Se levanta l a  sesión a l a s  12.50 horas. 

/d AUGUSTO PIN(3CiiET UGARTE a 

General de E j é r c i t o  
Presidente de l a  Junta de Gobierno. 

corone 1 
Secretar io de l a  Junta de Gobierno. 


